

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Fuera de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADM. NISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pral.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia

No se devuelven los originales

FRANQUEO
CONCERTADO

La Razon

AÑO I

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 46

✠
D. O. M.
TERCER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma
DE LA SEÑORITA

María del Carmen Viejobuena Bados
que falleció piadosamente en el Señor
EL DÍA 17 DE DICIEMBRE DE 1919

Su director espiritual, Reverendo Padre Lorenzo, Redentorista; sus padres, hermana, hermano político, tías políticas y primos.

Al recordar a usted tan sensible pérdida le ruegan una oración y la asistencia a algunos de los sufridos que por el alma de la finada se celebrarán en la forma siguiente:

El día 16 del corriente, el funeral, a las diez de la mañana en la parroquia de San Esteban. Las misas que se celebran en este día en el dicho Parroquia, en la capilla de los RR. PP. Redentoristas y en la Iglesia parroquial de Torralba (Cuenca), La Hora santa del 14 y la Felicitación Sabatina del 16, serán aplicadas por su alma.

Los actos del jueves y viernes

Trémula todavía la mano por la emoción toma la pluma para juzgar los hermosos actos de afirmación católica que el pueblo de Cuenca ha realizado en desagravio de recientes ultrajes, proclamando la creencia en los dogmas inmovibles de la Iglesia. Aunque las personas que en su laico desenfado provocaron este movimiento de santa indignación, no merecían que por su causa se operara reacción tan general y saludable, sus afirmaciones necesitaban la demostración de que quienes tan inconsideradamente procedían, no eran los más ni los mejores. Cuenca lo ha probado sobradamente, rindiendo a su Virgen de las Angustias el reverente homenaje de su amor sincero, y a nuestro Prelado y el clero la expresión inequivoca de consideración y cariño. Hemos asistido a los actos como meros espectadores porque intervención más directa los hubiera empequeñecido, ya que su solemnidad y sublimidad debían ponerse a salvo de quienes a todo desean sacar sustancia política; pero por lo mismo que no hemos formado parte de ninguna comisión especial, hemos percibido entre la muchedumbre la realidad de su entusiasmo y de la emoción, hemos sentido latir sus almas y corazones, y los nuestros latieron también al unísono, confundidos en el mismo entusiasmo y exaltación de fe en el inmutable misterio de la Encarnación.

Para quien como nosotros está vinculado a esta capital, han sido los pasados días, días de optimismo, porque lo produce y grande ver reunirse serenamente, fervorosamente, en número nunca soñado personas de todas las clases sociales, no en derredor de una pasión, de un estímulo bastardo, de una bandera política, ni de una aspiración egoísta, sino en torno a un ideal transcendental que constituye la esencia de la vida de muchas generaciones, proclamando el respeto a una tradición religiosa, y exteriorizando una singular admiración por lo que pudiéramos llamar el alcaloide de las virtudes cuya genuina expresión es la Madre de Dios.

No importa la ausencia de muchos que llamando indiferencia con su cobardía, hayan abrigado el temor de aparecer ante la opinión como católicos; no importa el que ilustres personalidades no hayan tenido a bien permitirse el honor de confundirse con el pueblo en esos momentos de sincero entusiasmo; tampoco importa que parte de la prensa que se juzga órgano de opinión, faltando a sus deberes informativos para con el público, no hayan

tenido la arrogancia de anunciar y registrar estos actos, incluso censurándolos, si no los compartían, nada de ello importa; lo que importa es que quienes han contribuido con sus preces y con su presencia a desagraviar a María, son los más, y nosotros creemos que los mejores.

LA RAZÓN con este motivo reitera su inquebrantable adhesión a la Iglesia Católica, a sus dogmas y a sus autoridades.

Ello no sabemos si honrará a los acatados, lo que sí aseguramos es que nos honra a nosotros.

LA DIRECCIÓN Y REDACCIÓN.

Nos es grato comunicar a nuestros lectores como nuestro Director ha tenido el acierto de nombrar Redactor-jefe de LA RAZÓN a nuestro querido amigo y competente abogado D. Alfonso Roldán y Ayuso, el que, por sus relevantes méritos y vasta cultura, es acreedor al puesto que en esta Redacción se le designa. De su batalladora y cálida pluma esperamos triunfos no menos resonantes que los que, desde hace tiempo, consolidaron definitivamente el prestigio, bien ganado en reñidas lides, de éste periódico.

Pensando en tí

Pensando en tí, soñando en tus amores
De mi casa salí;
Y para ver de tu balcón las flores
Por tu reja subí.

Tomando por fragancia de tus manos
Su aroma embriagador,
Quise dar a sus pétalos lozanos
El beso de mi amor.

Mi labio, herido por oculta espina,
De sangre se tiñó,
Y al besar en la flor alabastrina
De rojo la manchó.

Mis fibras yo no sé lo que sintieron,
Si ternura o dolor:
Sólo sé que mis lágrimas cayeron
Sobre la hermosa flor.

Sentí una carejada. Tu allí estabas
Detrás de aquel cristal,
Con sonrisas burlona me mirabas,
Gozándote en mi mal.

Confuso, quise huir: tú ya salías,
Y estremecido ví
Que con desprecio al suelo sacudías
El llanto que vertí.

Aun pienso en tí: mas desde aquel momento
No he vuelto a llorar más,
Y en tí al pensar renuevo el juramento
De no querer jamás.

BONI.

JUSTICIA! JUSTICIA!

Por decoro y dignidad

Malhumora, sonroja e irrita el ánimo observar el cúmulo de digresiones subterfugios, maquiavelismos y contubernios fomentados y perniciosamente sostenidos en torno de la depuración de responsabilidades por el derrumbamiento de la Comandancia general de Melilla.

Fué luego al conocerse la magnitud de la catástrofe cuando la prensa de todos los matices, los prohombres de todos los partidos con rara unanimidad, los escritores más ilustres, y el pueblo entero desde el prócer más encumbrado hasta el más rústico menestral, pidieron el castigo de los culpables.

El Gobierno, interpretando fielmente aquel sincero y patriótico sentir ordenó al general Picasso la incoación de un expediente para el debido esclarecimiento de los hechos.

Mientras tanto se hablaba del temperamento aventurero y belicoso de Fernández Silvestre, de las debilidades de Berenguer, de irregularidades del cuerpo de Intendencia, de abusos con mujeres moras... Y más tarde se ponía en entredicho el proceder del Sr. La Cierva, y después se susurró de incluir en el proceso a varios ex-ministros y hasta algún expresidente del Consejo de la Corona.

Y allá en Marruecos se combatía bravamente, furiosamente para recuperar el terreno perdido, y a medida que se avanzaba la indignación era mayor ante los montones de cadáveres, tristes restos de nuestros soldados pasados a cuchillo y mutilados después de una manera inhumana y sanguinaria por los feroces harqueños.

¡Ah! ya se estaba investigando el cómo y por qué de aquel enorme descalabro y no habría conmiseración para sus causantes.

Y vino un día—pues todo llega en esta vida—en que abrió sus puertas el Parlamento y a él se llevó el expediente acusatorio...

Otra vez la prensa sin distinción de banderías informó a la nación detallada y minuciosamente de lo que aconteció en Abarrán, Iguerriben, Annual, Zeiúan y Nador, de la tragedia de Monte-Arruit, de la rendición de Dar-Quebdani y de las heroicas defensas del Pozo núm. 2 de Tistutin y de la casa Si-Ammú...

Y una vez más la indignación fué unánime al leer los relatos de las enfermerías carentes de toda clase de elementos para curación y alivio de los heridos, y prodigalidad de posiciones lejos de las aguadas y sin puntos de enlace y contacto para sus aprovisionamientos, causa de que en algunas ocasiones sus defensores no dispusieran de municiones para contrarrestar los ataques de los rifles y en otras acuciados por el hambre llegaron hasta comer carne de mulo...

Entonces se habló mucho de hacer justicia; de lo desmoralizador, deprimente y desquiciante que sería defraudar los anhelos de justicia que sentía el país; de las funestas derivaciones que seguirían a la denegación de justicia; del valor ético de la Justicia...

Justicia, y Justicia, en fin era el tema obligado de todos cuantos ostentaban el honroso título de español.

Así las cosas ¿qué acontecía en el Parlamento? Nada y mucho: Nada para depurar hechos y sancionar responsabilidades. Mucho de alegatos, discusiones, porfías y controversias—palabras, palabras y palabras que diría Hamlet—y un maremagnum de maniobras, componendas, habilidades, coartadas, forcejeos y zancadillas partidistas...

Entre partidistas y una crisis parcial, ante una proposición acusatoria y seguidamente una crisis total precedida de un formidable escándalo en la Cámara popular con voces, injuriosos dicitos, bastonazos y rodar de chisteras. Luego, Gobierno de concentración liberal. Otras normas, diferente manera de enjuiciar. ¡Quizás los mismos perros con diferentes collares!...

¡Maldita política!...
¡Desdichado pueblo, huérfano de dirección y guía!...

Pensando en estas vergüenzas me acuerdo de Mussolini, el regenerador de Italia, y me digo: ¿Es que en España con veinte millones de habitantes no habrá uno, únicamente uno, capaz de combatir y someter a esta media docena de farsantes y con mano férrea y elevado espíritu poner término a tantos abusos, negligencias, inmoralidades y desaciertos?...

Representantes de la patria: Dejad a un lado vuestros odios, rencores, enemistades, rencillas y contubernios y propinad el debido castigo a los culpables de la desprestigiosa catástrofe de Monte-Arruit. Lo pide el amargo

llanto de millones de madres y lo proclaman el decoro y dignidad de la nación española cuna de Pelayo, el de Covadonga, del Cid Campeador, de los Comuneros, de Pedro Crespo el alcalde de Zalamea, y de Alfonso Quijano el desfacedor de entuertos y enemigo acérrimo de malandrines, follo-nes y bellacos...

Aquilino García Núñez.

En lo sucesivo, para fuera de la capital, solamente se admitirán suscripciones trimestrales a este semanario.

El teléfono Cuenca-Madrid

Un ruego al comercio de Tarancón y a su alcalde

Hace ya más de tres años que nuestro Director *exclusivamente, sin ayuda de nadie*, consiguió que se ordenara la ejecución del proyecto de la línea telefónica Ocaña-Cuenca; luego él solo logró que el proyecto se aprobase. Sin ayuda de nadie, consiguió el ofrecimiento de que la línea se ejecutara previa la subvención de 20.000 pesetas que creemos se distribuyeron en la siguiente forma: 7.500 la Diputación, 5.000 el Ayuntamiento, 2.500 la Cámara de Comercio de Cuenca, 3.000 Tarancón y 2.000 Huete.

El ofrecimiento de Tarancón consta en la siguiente carta que transcribimos:

Hay un timbre que dice: «Alcalde Presidente de Tarancón, Particular—11 Julio 1921—Sr. D. R. M. Garay, Presidente de la Cámara de Comercio, Cuenca.

Muy señor mío y distinguido amigo: Tengo el gusto de manifestar a usted que de conformidad con lo que interesaba en su grata de 5 de los corrientes, he reunido a los principales contribuyentes de este pueblo, y por su resultado, quedó concertado de que Tarancón contribuirá con tres mil pesetas a la subvención ofrecida al Gobierno para la instalación de la red Telefónica interurbana.

Con tal motivo, aprovecha la ocasión para ofrecer a usted el testimonio de su amistad y consideración su affmo. amigo s. s., q. e. s. m., Jesús Bugeda.—Rubricado.»

Después de ello, para lograr la ejecución de las obras, recabó nuestro Director, y obtuvo, la cooperación de los representantes de la provincia, entre los que se distinguió el Sr. Conde de San Luis, y, entonces, logramos que se ejecutara, sin que el Sr. Cervantes, ni de cerca, ni de lejos, interviniera en ello.

Y como quiera que se nos dice que hasta la presente fecha no han sido entregadas las pesetas ofrecidas por el Sr. Alcalde de Tarancón; y, como no dudamos que este retraso será debido a un olvido involuntario, ya que no puede dudarse del cumplimiento de lo ofrecido por el Alcalde de un pueblo como ese, modelo de caballerosidad e hidalguía, nos permitimos recordárselo, entendiéndolo que su realización habría de ser tan provechosa para ellos como para Cuenca.

Asociación General de Ganaderos

Esta asociación, que tiene su domicilio en Madrid, calle de las Huertas, número 30, ha publicado las bases para un ensayo de concurso de puesta dedicado a gallinas de razas nacionales y extranjeras, que se celebrará en Madrid, en el local de concursos de la Real Casa de Campo, del 15 de enero al 31 de mayo de 1923, concediéndose diferentes premios en metálico y medallas de plata.

LABOR CIUDADANA

Ha llegado a tal extremo el abandono que tienen los gobiernos, todos, en lo que afecta a la enseñanza y educación del pueblo español, que a cualquier nimiedad, por insignificante que sea, se atiende con más largueza en los presupuestos del Estado, que a las Escuelas Nacionales.

El fruto de tal abandono, lo cosechamos a diario. *La Hombria de bien*, que era antes característica de los españoles y la ejecutoria que con un patriótico orgullo ostentaban, se ha perdido, ocupando su lugar la hipocresía en unos; el vicio, en otros; la vagancia, en muchos, y la injusticia, en todos.

¿Por qué esto?

Por lo dicho antes: por lo abandonado que tienen los gobiernos el problema de la enseñanza; por la falta de cultura, por el completo abandono en que se tiene la educación de la juventud, olvidada, como de hecho se tiene la primera de las «Obras de Misericordia», la santa obra de *Enseñar al que no sabe*.

Es preciso, señores, que cesen los *Manejos políticos* de conveniencias personales y las zancadillas de partido, y que vayamos todos, todos, blancos y negros, rojos y amarillos a un común ideal que haga grande a nuestra patria; que sea fuerte por la cultura; que sea honrada por la educación; que sea rica por la supresión del derroche, en los pobres y los ricos, y que sea sana, como lo sería, apartada de los vicios.

A este bello ideal no se puede llegar por otro camino que no sea el de la Escuela.

Y pensando así, si los gobiernos prestaran más atención de la que prestan al problema cultural, yo no pediría para la enseñanza otro bien que el de las que escuelas fueran como son las colmenas de las abejas. Esto es: que el *sentido* moral, si este nombre pudiera darse al imaginar un *sexto sentido*, y la voluntad de los niños les hicieran proceder como el instinto hace vivir al pueblo abeja, aún en la obscuridad de su destino.

¡Qué perfección y qué de enseñanzas se notan en la colmena! Si procediéramos como las abejas los sociólogos humanos no tendrían nada que hacer porque la perfección de las sociedades consistiría en remediar la vida y la organización comunal de esos *sabios* insectos.

Figuraos que de súbito aparece en el romeral un enjambre de abejas, y pasando de lo que supongo a la realidad, si como ya habeis presenciado a aparición del enjambre, habeis visto que se agita, vuela, ondula, escudriña para al fin y con rapidez subir vibrante de libertad hacia el sol, descendiendo como saeta, a posarse en un árbol o arbusto para esperar, en forma de uvas arracimadas, las noticias que les puedan traer unas cuantas abejas exploradoras que habian salido antes en busca de albergue para la comunidad.

¡Qué hermoso procedimiento societario! ¡Bendito sea el día que los comunistas hombres entiendan el comunismo como lo practican las abejas!

Retornan las emisarias, y como si indicaran haber hallado el palacio necesario a la comunidad, se precipita ésta en el hueco de un árbol, en la quebradura de algún risco o en una colmena artificial puesta de propósito por la mano del colmenero, y comienza la limpieza del local que termina con un especial estucado dado a las paredes con un lugo cristalino que segregan las mismas operarias hasta dejar completamente enlucido el obscuro aposento en que han de fundar la urbe de sus anhelos.

En tal estado principia la edificación de la ciudad, las casas que han de ocupar las abejas.

La cera es el material empleado para levantar su casa la previsora abeja, y este material quiso Dios que fuera producido por las mismas obreras que, como si conocieran la geometría y el máximo matemático de resistencia, dan forma exagonal a las celdas, casas contiguas, calles y plazas, todo con un prodigio de disposición arquitectónica y una asiduidad en el trabajo que parece un medio elegido por la Providencia, para indicarnos el camino que debiéramos seguir los hombres.

En la colmena está todo previsto. Como si fueran palacios reales, aparecen varias celdas privilegiadas en el centro de la ciudad. Parecen como edificios destinados a procurar alojamiento para el mejoramiento de la especie. Como si la maternidad quisiera allí depositar especialidades de sus gérmenes.

¡Qué cuadro tan hermoso!
Dotadas las abejas de un prodigioso órgano de visión, y de un sentido de olfacción que percibe a largas distancias el aroma de las plantas, salen de sus colmenas en dirección hacia las praderas, montes, sembrados, huertas y jardines en busca del codiciado polen de las flores, que les sirve de alimento, y del néctar de los cálices que necesitan para elaborar con él sus mieles. Y como allí no hay huelgas, fiestas entre semana, vacaciones caniculares, privilegios relevadores de trabajo, ni cumpleaños siquiera, la labor avanza, el acervo común acrecienta y al terminar la afañada parece como que las abejas dicen al hombre: ahí tienes la dulce miel de nuestros panales, y nada hay tan dulce como el fruto del trabajo. Y si así lo entiendes, cumple, como nosotros, las leyes de Dios que concurren al destino de las especies y hallarás dulce el pan amasado con el sudor de tu frente si, huyendo de la taberna, el juego, café y otros centros de perdición, lo comes en la paz de tu hogar al lado del amor de tu mujer, rodeado del encanto de tus hijos.

¡Oh, qué feliz sería el hombre amoldando su conducta a la laboriosa abeja!

Hasta las nupcias son grandes en estos pequeños animalejos, porque saliendo la reina joven de la colmena a penas cuenta un mes de vida, se dirige hacia el sol. La siguen cientos de machos. Sube más y más la reina, y por fin un macho solo, uno solo en plena claridad, allá en las alturas y vibrantes de pasión los dos esposos celebran sus bodas deslumbradoras prometiéndose tal fidelidad que al sellarla con su beso, cae el macho fulminado por el rayo del amor, y la reina vuelve a su colmena para cumplir deberes maternales, quedando así los dos esposos sacrificados en holocausto de la especie.

¡Qué hermoso todo!
Por norma, la virtud del trabajo; por amor, el recíproco entre los esposos; su tálamo nupcial, en el espacio; los vergeles, por altar; el sol por cirio y como arras el sacrificio de su vida para que permanezca la especie.

Si de tal suerte obraran los hombres, serían grandes los pueblos.

Pero ¿cuándo ocurrirá así?
Difícil es precisar, y el camino de educar al pueblo hacia la *duda* que se predica hoy a los obreros en Cuenca, y quizá, y sin quizá, también a los niños, no parece el más acertado para ello.

No atendiendo más que a la razón y al sentimiento, que son como el instinto del hombre, la soberbia nos llevará a la ilusión de que nos consideremos divinidades en vez de célula esclava a los fines que plugo a Dios trazarnos, dentro de nuestro libre albedrío, en sus inescrutables designios.

Reflexionen los encargados de encuzar las enseñanzas por sus verdaderos cauces, y mediten sobre la obra de la colmena para ver si por ese medio llegamos a comprender aquello de «El temor de Dios es el principio de la sabiduría».

Jesús MORENO JIMÉNEZ.

NUEVA CASA DE VIAJEROS DE EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.—Amplias habitaciones

Plaza de Cánovas, núm. 13 CUENCA

HIJOS DE CARLOS ALBO SANTOÑA (SANTANDER)

Grandes fábricas de conservas de pescados en Santoña y Gandás. Arena, Cerúña, Vigo y Barmes.

No olvidéis en vuestros viajes, excursiones, meriendas, cacerías etc., etc., los exquisitas conservas de anchoas, bonito, atún, langosta, sardinas y el tan acreditado salmón ALBO.

CALIDAD INMEJORABLE

DE VENTA EN TODO BUEN COMERCIO DE ULTRAMARINOS Y BARES PROVEEDORES DE LA REAL CASA

El 8 de Diciembre de 1922 en Cuenca

Fecha imborrable en la futura historia de Cuenca, fecha que no pasará inadvertida jamás para los naturales de este pueblo. De generación en generación será transmitido este acontecimiento que tuvo por objeto el desagravio del ataque más horrendo causado al cristianismo. ¡Lástima que mi pluma no sepa transcribir lo que la imaginación me dicta! Quisiera poseer un don especial para saber cantar en honor de la Santísima Virgen las alabanzas de que solamente es digna por ser Madre de Dios; pero ni aun eso puedo, pues es tanto lo que debiera ofrendarla, que todo sería poco y he de contentarme con decir: «Bendita sea tu pureza, mil y mil veces bendita». Bendita seas tú, pura y sin mancha, que en carne mortal te apareciste en el histórico Pilar de Zaragoza; bendita tú, que guistaste en los mares al descubridor de nuevos mundos; bendita tú, cuya imagen acompañó a innumerables y agueridos reyes cristianos en las más rudas batallas que se dieron por tu honor; tú, que entre los títulos de que nos valemos para coronar tus benditas sienes, ostentas el de Capitán General del Ejército Español, mira y ampara a este otro ejército que, prosternado a tus plantas, te aclama, te bendice y te jura no consentir que tu nombre vuelva a ser infamado sin que por todos los medios trate de evitarlo.

A tí, Virgen de las Angustias, patrona del pueblo conquense, amparo y consuelo de los devalidos, te pedimos, no que nos alientes contra la herejía para que ésta no germine en nuestros pechos, pues mientras tu nombre no lo abandonen nuestros labios, seguros estamos de tu clemencia, sino que antes de volver a ser manchado tu santo e inmaculado nombre, que antes de ser herida con el traídor y malvado dardo de la blasfemia tu pureza, nos inspires para aplastar tamaña herejía, estando dispuestos, si así lo quisiera, Virgen de las Angustias, a ofrendaros, como lo hicieron en otros siglos innumerables mártires, nuestra sangre por defender el dogma de la Inmaculada Concepción, como el soldado que muere al pie de su bandera.

Más, mucho más, quisiera escribir, no me cansaría ni sería nunca bastante, tratándose de tema tan trascendental como el de la fe religiosa; pero ya que, repito, mi pluma es inhábil para tratar de tan augusto misterio, en el que cree todo el orbe cristiano, me consuela el que ministros de tu divino Jesús hayan sabido hacerlo desde la cátedra del Espíritu Santo con su elocuencia fogosa y arrebatadora, como lo hizo el Sr. Magistral de esta Santa Iglesia Catedral Basílica, quien consiguió que aumentase el número de los creyentes.

Es este orador un verdadero prestigio de la elocuencia sagrada, de palabra fácil y persuasiva, incansable, y, sobre todo, verdadero enamorado del dogma objeto de su disertación, teniendo durante una hora pendiente de sus palabras a todo el pueblo, protestando valientemente contra la herejía, y probando de manera clara y precisa con datos históricos el tema del referido Misterio de la Encarnación. Luego, en un momento de verdadera inspiración tuvo el acierto de tocar la fibra más sensible del corazón humano: ¡El recuerdo a la madre!... ¡El recuerdo de la madre que jura dedicar sus cuatro hijos a ensalzar con fervor a la Madre de Dios! ¡De aquella queridísima madre que en el trance de la muerte pide que su cabellera sea cortada para que la ostente la imagen de su parroquia! ¡Más de una lágrima ví caer de los ojos de algunos hombres! De los hombres,

que cuando lloran no lo suelen hacer por motivos que no sean graves y lloran de alegría, sí, de alegría, al ver que de la cátedra sagrada y por voz casi, casi... de un niño, se nos alienta para dar la batalla contra la injuria, la blasfemia y cuanto se diga y escriba contra el dogma de la Inmaculada Concepción.

E. L.

Notas militares

Se recuerda a los individuos comprendidos en los reemplazos de 1911 al actual, la obligación que tienen de pasar la revista anual reglamentaria, ante los Comandantes del puesto de la Guardia civil del punto de su residencia, y los de esta capital en esta Zona; en la inteligencia de que, el no cumplir con dicho requisito se le aplicará lo dispuesto en la R. O. C. de 6 de diciembre de 1916. (D. O. número 276).

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la

EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

DE

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3.—CUENCA

En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL VIERNES 1

Se abrió la sesión con los concejales señores Guardia, Albendea, Algarrá, Benítez, Llopis, García, Delgado, Marco, Montero y Muñoz; presididos por el alcalde Sr. Torralba.

Se lee el acta de la anterior y es aprobada.

ORDEN DEL DÍA

Defiende el Sr. Montero su moción relativa a los perros y forma de evitar que no ocurran accidentes en la vía pública por la hidrofobia de estos animales; cree que debe hacerse una clasificación de los mismos en útiles, necesarios y de lujo y con arreglo a ella crear un arbitrio municipal; dice que no debe emplearse la estricnina por prohibirlo la ley; pero que de todos modos sea la estricnina o lo que fuere debe usarse de noche para que no sea un espectáculo desagradable, la muerte de los perros.

Interviene el Sr. Benítez, después de haber emitido su opinión la minoría socialista análoga a la del señor Montero, y dice que no pensaba hablar de esto ni es su deseo perjudicar a los dueños de perros, pero que ya que se trae a debate, ha de indicar, una vez más, el procedimiento de los laceros,—que ya tiene expuesto en otras ocasiones—como el mejor y menos sanginario; en cuanto a lo de la estricnina, o *morcilla*, contesta al señor Montero que los perros pueden morder hidrófobos, lo mismo por el día que por la noche y que, por eso, de emplearla, habrá que hacerlo también de día; prescindiendo de espectáculos lastimosos y desagradables por mucho que lo sean, pues antes que todo está la seguridad personal.

Respecto al ruego que hizo en la pasada sesión el Sr. Guardia, relacionado con lo ineficaces que resultan las tuberías actuales, y después de amplio debate, en el que intervienen casi todos los concejales presentes, hablando de infinidad de cosas sin relación con el asunto que se discute, se acuerda que, previo informe del Arquitecto, se adquiera la tubería suficiente y de la clase que sea precisa.

Queda sobre la mesa para la próxima sesión otra moción a ruego de su autor Sr. Marco.

Se da cuenta al Municipio de la cuarta subasta desierta para coronación de fosas en el Cementerio, acordándose, a instancia del Sr. Albendea que presenta moción sobre este asunto, que pase a revisión del Aparejador.

También se acuerda que se hagan nuevas la Bandera y colgaduras del Ayuntamiento, como solicita el señor Albendea en la segunda parte de la misma moción.

Sobre descubiertos por agua, de D. Leopoldo Picazo, acuérdase atenderse al Reglamento, previo pago de los atrasos.

Dóse cuenta al Concejo de una reclamación de crédito de D. Amparo Lledó por el antiguo acueducto.

Pasa a la Comisión un oficio del capataz de barrenderos sobre la falta de personal para el servicio, mientras tanto la Alcaldía proveerá lo necesario para que en ningún momento se interrumpa la limpieza.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Promete la Presidencia traer a la sesión siguiente los datos y certificaciones de las obras que se están llevando a cabo en la calle de Solera. Hay otro ruego para que se active la construcción del Grupo Escolar. Con respecto a este ruego se avisará al Arquitecto municipal, para que, en el improrrogable plazo de 15 días, se presente a continuar la referida construcción, o mande a persona capacitada que le sustituya en ello.

También se pregunta si se ha traído el proyecto y presupuesto para la construcción de una fuente en el barrio de los Tiradores.

Formulan algunos señores concejales otros de menos interés, contesta a todos ellos el Sr. Torralba, y se levanta la sesión a las cinco y media.

dos por el Ayuntamiento bajo mazas, todo el pueblo de Cuenca.

Por la tarde, a las tres y media, se organizó en la misma forma que la anterior la procesión para trasladar la Imagen a su ermita con la misma solemnidad y acompañamiento.

Terminada la función religiosa de la mañana se organizó la manifestación que presidida por el Sr. Obispo, Alcalde y Autoridades seguidas de casi toda la población, se trasladó silenciosa y debidamente organizados al Gobierno civil, donde el Sr. Alcalde leyó e hizo entrega al Sr. Gobernador de la protesta que hacía el pueblo de Cuenca por la ofensa inferida a la fe católica en el dogma de la Inmaculada Concepción.

E. L.

Se vende un piano marca «Boisselot y Compañía», en muy buen uso.

«LA AMUEBLADORA»

FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales.

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Talleres:

PUENTE DE PALO.—CUENCA

11.ª RELACIÓN

de Socorros a los soldados heridos, enfermos y a las familias de los muertos procedentes del Ejército expedicionario de África.

Marcelino Simarro Visier, de San Lorenzo de la Parrilla, 125; Constancio Doñate Ramos, de Cardenete, 125; Isidro Escribano Godoy, de Paracuellos, 125; Julián Valverde Lozano, de Altarejos, 125; Emiliano Zafra García, de Torrejuncillo del Rey, 125; Enrique Buendía Moreno, de Cañavate, 125; José Abrii Sáiz, de Valparaíso de Arriba, 125; Miguel Valeriano Castillo, de Villanueva de la Jara, 125; Antonio López Collado, de id., 125; Valentín Espada Leal, de Minglanilla, 125; Crescencio Fernández Pastor, de Valverde del Júcar, 125; Feliciano Hoyos Saura, de Cañete, 125; José García Cano, de Fuenteespino de Moya, 125; Antonio Agudo Estesio, de San Clemente, 125; Ismael Girón Castillo, de id., 125; Isabelo Tovar Fernández, de Alcantud, 125; Jacinto Romero Royuela, de Zafra, 125; Félix Herráiz Gómez, de Reillo, 125; Gregorio Navarro Herráiz, de id., 125; Félix Albendea Fernández, de Mazarulleque, 125; Aurelio Pérez Mora, de Zafra, 125; Andrés Galindo López, de Priego, 125; Deogracias González Ballesteros, de Villar de Domingo García, 125; Basilio Melero de la Osa, de Villar de Olalla, 125;

NOTICIAS Y SUCESOS

Hemos saludado a nuestros queridos amigos: D. Pedro Moya, de San Lorenzo de la Parrilla; D. Emilio Moya, de Albaladejo; D. Felix Page y D. Manuel Alique, de Albalate de las Nogueras; D. Marcelino Martínez, de Altarejos y D. Braulio Roldán, joven estudiante de medicina, de Casasimarro.

—Ante la imposibilidad de contestar las innumerables cartas que nuestro director ha recibido interesándose por la salud de su hijo, enviamos a todos en su nombre, desde estas columnas la expresión de sincero reconocimiento, comunicándoles la grata noticia de que se halla ya en convalecencia.

—Ante el juzgado municipal de Tévar formuló denuncia el vecino de dicho pueblo Julián Atienza Picazo, contra Julián Rueda Segovia, por el hecho de coaccionar a varios individuos que suponía habían de declarar en asunto civil entre aquéllos promovido.

—Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso y robusto niño la esposa de nuestro querido amigo D. Rafael

EMPLEADOS

Se necesita personal con buenas referencias e inmejorables condiciones morales para trabajar en la plaza asunto serio, fácil y de buen rendimiento. Gran porvenir e independencia para personas activas, trabajadoras y de moralidad intachable.

Dirigirse a DON LUIS BALBÉZE, inspector del

Banco de Ahorro y Construcción

en el HOTEL IBERIA de nueve a once de la mañana.

CHOCOLATE AMATLLER

ES EL MEJOR

Echevarría, habiéndose impuesto al recién nacido el nombre de Emilio.

Nuestra más cordial enhorabuena a tan distinguida familia.

—Después de pasar una larga temporada en sus posesiones de Huete, ha regresado a esta capital la distinguida familia de nuestro buen amigo D. Ramón Cuenca.

—Encontrándose en su domicilio en el pueblo de El Hito, el vecino del mismo Víctor Sepúlveda Cruz, se le disparó una pistola el día 22 del pasado, hiriéndose en la ingle izquierda y en la pierna del mismo lado, siendo su estado de pronóstico reservado.

—Por el sargento comandante de puesto de la Guardia civil de Villamayor de Santiago, se ha formado atestado contra José Martínez Esteban, guarda municipal jurado de Hontanaya por usurpación de funciones, en atención a que no es persona de buenas costumbres, ni goza de buena opinión y fama y que por haber sido procesado está incapacitado para ejercer tal cargo.

—El día 19 del pasado, a las seis de la tarde, falleció en el término municipal de Castillo de Garcimuñoz y sitio conocido con el nombre de «Cerro de la Oliva», Socorro Empez Mena, empleado de la fábrica de luz eléctrica propiedad de la viuda de Martín García, a consecuencia de una descarga eléctrica, en ocasión en que se hallaba trabajando en la línea reparando los cables de alta tensión en uno de los postes enclavados en una finca de Marmerto Doves.

—Por la Inspección de Vigilancia de esta capital se ha formado atestado y remitido al Juzgado de instrucción, sobre robo de ropas de la propiedad de la vecina de esta ciudad Trinidad Albalate.

—En la noche del 30 del pasado mes le fueron sustraídas 165 pesetas a Lorenzo Blanco Mora mientras dormía en la posada que en Almodóvar del Pinar tiene Patricio Moreno Navarro, sin que hasta la fecha se conozcan los autores del hecho.

—En Huete le han sido causadas lesiones graves a la vecina de dicho pueblo Victoria González Gonbález, encontrando detenido como presunto autor del hecho el también domiciliado en Huete Juan Pablo Calle Chacón.

—En el término municipal de Villora

y sitio conocido por «El Hoyazo» ha sido encontrado un cadáver que no ha podido ser identificado, suponiéndose que se trata de un suicidio.

—El Sr. Juez de instrucción de Getafe ha remitido al Juzgado de esta capital, las diligencias instruidas por lajar sin billete varios vecinos de esta capital, por la línea de Cuenca a Madrid.

—El Juzgado municipal de Tórtola ha remitido al de esta ciudad las diligencias instruidas sobre hurto de unas 40 arrobas de carbón vegetal de la propiedad de D. Florencio Gabaldón, vecino de esta capital.

—En término de Olmeda de la Cuesta ha sido encontrado el cadáver del vecino de dicho pueblo Demetrio Aguilar Martínez.

—Ante el Juzgado instructor de Priego ha presentado denuncia el vecino del mismo D. Juan Muelas Page, sobre daños causados en la línea de fluido eléctrico de la propiedad de los herederos de D. Andrés Galindo, contra varios vecinos de Cañamares.

Registro Civil

Nacimientos.—Angustias Palomero Nueda, hija de Juan y Julia; Manuel Lara López, de José y Ramona; Ruperta Petra Navalón García, de Mariano y Bernarda.

Matrimonios.—Juan José Luján con Emilia Cruz; Emeterio Mariana, con Andrea Martínez; Tomás García, con Micaela Muelas; Rufino García, con Carmela Triguero; Victoriano Martínez, con Petra Antonia Martínez; Ricardo Blanco, con Julia Díaz; Pablo Félix Castellanos; con Constanza Esperanza García; Eladio Martínez con Adelina Mondaray.

Defunciones.—Clemente Alcalde de las Muelas, 51 años, un clemacarbunco del cuello; Bienvenida Garde y Garde, de 53, angina de pecho; María Torres Alonso, de 46, piohemia; Esteban Ruiz López, de 31, lesiones sufridas en un accidente del trabajo; Ángel Martínez Hernández, de 40, angina de pecho; Sandalio Cóllega Calleja, de 77, hemorragia cerebral, y María Redondo Jiménez, de 61, cáncer peritoneo.

AGUA SOLAN DE CABRAS

DEPÓSITO EN EL COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE ALFONSO HERNÁNDEZ Puente de San Antón CUENCA

Se venden dos camiones

Uno «Benz», motor 40 H P. Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P. Ambos para carga de cinco toneladas. Razón en la Administración :— de este periódico :—

ACADEMIA CALASANZ

Antigua casa de teléfonos.— Quince de Julio, 47

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Colegio-residencia de estudiantes, con internado bajo la inmediata dirección de sacerdotes profesores del Seminario Conciliar. Espacioso e higiénico local con jardín y patios para recreo.

DIRECTORES

D. Cirilo Peñalver Moya

Doctor en Sagrada Teología y Filosofía. Bachiller en Derecho Canónico

D. Daniel Calvo Portero

MAESTRO NACIONAL

Alumnos internos, externos y medio-pensionistas.—Enseñanza por correspondencia.—Clases adomicilio.—Sección especial para señoritas.—Honorarios módicos y trato admirable.—Matriculas gratis para pobres.—Profesorado competente y acreditado.

La 1.ª enseñanza estará dirigida por D. Daniel Calvo Portero y D. Antonio Peñalver, Maestros Nacionales y a cargo de D. José de Mateo.

¡¡APERTURA EN OCTUBRE!!

Pidan informes y reglamentos a D. DANIEL CALVO, Escuelas Aguirre, CUENCA.

GARAGE "REMI"

SUB-AGENCIA DEL FORD

Hurtado de Mendoza. — (Frente a Obras Públicas)

STOCK DE PIEZAS DE RECAMBIO LEGÍTIMAS

FORD

Neumáticos MICHELIN y otras marcas

ACCESORIOS.—ACEITES Y GRASAS VACUUM

Depósito de MOTO-NAFTA

BANDAJES MACIZOS PARA CAMIONES

“ “ “ AUTO DE ALQUILER “ “ “

“LA ESMERALDA,”

JUAN MARTÍNEZ AGUILAR

ALMACENES

DE

ULTRAMARINOS : COLONIALES PAQUETERÍA Y QUINCALLA

GRAN SURTIDO EN

CAMAS DE HIERRO : COLCHONES DE MUELLE Y ALPARGATAS

Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.

NO CONFUNDIRSE

Mariano Catalina 13; Colón, 1



Lleve Vd. consigo un

Kodak

En la época actual, como en todas las épocas del año, el Kodak es un compañero insustituible. Tiene la misión de perpetuar los momentos felices y lo hace maravillosamente. Su manejo se aprende en un momento y todas las operaciones se efectúan en plena luz.

Adquiera Vd. hoy mismo un Kodak Autográfico

Para detalles y demostraciones

RUFINO MARTÍNEZ GARAY

Los suscriptores y lectores de este periódico, tienen sus casas de objetos útiles adquiridos en este establecimiento a precios baratísimos. CALDERÓN DE LA BARCA, 34.—CUENCA

CARBONES

Vegetales, Antracitas, Hullas. (Especialidad para fraguas)

CALIDADES GARANTIZADAS

Dirección: ODÓN DE BUEN, 23, (antes Tintes)

CUENCA

Se acabaron las vacilaciones

CUANDO venís a vuestros negocios. CUANDO sois requeridos por las autoridades.

CUANDO venís a ferias y fiestas. CUANDO acudís a reuniones o asambleas, lo primero que preguntáis es: ¿Dónde hallaré hospedaje económico, comida sana, cama limpia y trato amable?

No más quebraderos de cabeza:

GREGORIO LLEDO

tiene un parador en la calle de San Roque, núm. 20, que se conoce por

“LA AURORA”

en el que encontraréis todo lo que os conviene.

¡NO DUDÉIS!

En cuanto lleguéis a Cuenca preguntad por el parador

“LA AURORA”

Ya no cambiáis en vuestra vida de hospedaje.

Tiene hermosas cuartos, gran patio e higiénicas habitaciones.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar

FOLLETÓN DE LA RAZÓN (12)

VERTIGO EN ALTURA

NOVELA SOCIAL DE COSTUMBRES

POR

Justo González Hervás

—¡Quién sabe, mujer!—replicaba el señor Roque, por decir algo.

—¿Pero no lo está usted viendo? ¿No lo está usted viendo? ¿No comprende usted que, detenido Juan, aborrecido por los patronos, éstos, en venganza, no le admitirán a trabajar, y entonces...

—Ten esperanza, hija mía, porque yo creo que nuestro Juan saldrá con bien de este atolladero. Tiene alcances que a nosotros se nos escapan, y él buscará la salida.

—¡La salida! La entrada es lo que ha encontrado, que la salida no ha de ser tan pronto...

¡Pero, Dios mío! ¿Qué idea le habrá dado a este hombre de meterse a redentor?— exclamaba con mayor sentimiento al pensar en la difícil situación de su marido—. Si no le crucifican sus compañeros, le crucificarán las

autoridades, y de todos modos ya nos está dando qué sentir. ¿Qué necesidad tenía de charlar más de lo debido y sacar las castañas de aquella hoguera para achicharrarse, él, que tenía lo necesario para vivir decentemente, su casa, el cariño de los suyos, la consideración de sus maestros, el respeto de todos? ¿Se ha vuelto loco!—repetía cada vez más excitada.

—Mira, Rosa, hija mía, con lamentos y lloriqueos, con malos ratos y desazones, con palabrotas y manotazos, no vamos a sacar nada en limpio. Lo mejor es que tomemos el portante y vayamos al Gobierno civil, donde dicen que han llevado a tu marido, e intentemos hablar con él para convencerle de que se vuelva atrás de lo dicho, que renuncie a sus predicaciones y se venga a su casa, y que cada cual se arregle como pueda.

—Tiene usted razón, padre, el llanto sobre el difunto. Conque cuanto antes es tarde. Y con su ligereza característica se arrebujó en el mantón, se colocó el pañuelo a la cabeza y, no tan rápidamente como era su deseo, a consecuencia del lento caminar del anciano, tomaron el camino del Gobierno.

No era cosa fácil lo que pretendían. A fuerza de súplicas, obtuvieron por fin una orden de visita para el preso. Sus guardianes comprendieron que de la entrevista con su familia podían resultar sucesos favorables para la solución de la huelga, y así, accedieron a la comunicación de Juan, no sin antes advertir a Rosa y al señor Roque de la necesidad de con-

vencer al detenido para que no se metiera en libros de caballería y dejase correr el mundo, sin pretender redenciones imposibles.

Todo lo prometieron de buena fe, deseosos de ver a su marido y yerno respectivamente, aunque desconfiados en su interior de vencer la resistencia del fogoso orador, dotado de tanta fuerza de alma como fuerza física.

La escena que en los sótanos del Gobierno se desarrolló entre nuestros tres personajes, es inútil referirla, pues resultarían pálidos los colores del cuadro que pudiéramos trazar ante la realidad misma.

Baste decir que Rosa se abrazó estrechamente al cuello de su marido, como si lo fuera a perder para siempre, en tanto que el señor Roque balbuceaba palabras de cariñoso interés, que no llegaban a los oídos de Juan, fuertemente emocionado por su parte.

Después de los primeros transportes de cariño, vinieron las confidencias. Y fué Rosa la primera que, dominando su emoción, secó sus ojos, que vertían abundantes lágrimas, y rompió el silencio.

—¡Pero Juan! ¿Cómo te has arreglado para comprometerte de esta manera y romper la tranquilidad que disfrutábamos en nuestra casita blanca, tan blanca como la pureza de nuestro cariño?

—Mira, Rosa, los hombres tenemos momentos en que, sin consultar más que los ímpetus de nuestro amor propio o de nuestra dig-

nidad, arrostramos todo y no pensamos en las consecuencias de nuestros actos.

—Sí, o de vuestras pasiones, que no es lo mismo.

—No sé lo que es. Sólo puedo decirte que en aquel momento no pensé sino en mis compañeros, en mí mismo, en que aquel movimiento de opinión abortada, falto de una voluntad y de una cabeza que le encauzase hacia un fin práctico. Y sin darme cuenta, casi inconsciente, me dejé llevar de los sentimientos que agitaban mi corazón e inflamaban mi cerebro. Que la embriaguez del triunfo, al escuchar los aplausos, las voces de asentimiento, el entusiasmo de aquellas mil bocas que sólo tenían alabanzas para mí, me ofuscó hasta el extremo de olvidar la trascendencia de mi discurso y sus consecuencias para ti, para mí, para todos. Después he reflexionado. He sondeado mi conciencia y he encontrado en ella un tesoro de energías y... ¿por qué no decirlo? de ambiciones.

Me he dado cuenta de que en la sociedad en que vivimos el ser pasivo se muere de hambre; nadie le da una mano si vacila y cae. Es necesario agitarse, moverse, significarse en algún sentido, sea cual fuere; salir del montón anónimo y luchar, luchar hasta vencer o ser vencido.

—Me das miedo, Juan. ¡Qué ideas! ¿Eres tú aquel marido mío, callado hasta lo imposible; el que así habla? ¡Vuelve en tí, Juan, por Dios; creo que deitras!

"LA MANZANA DE ORO,"

ALMACÉN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, téis y tapioca.—Turrónes de Gijón y mazapanes de Toledo Mantequería, Confeitería y Licores.

CASA ALEGRÍA

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

ANISADOS DULCES Y SECOS

LICOR DIGESTIVO—MARCA CERRO DE LOS ÁNGELES

DEDICADOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

FABRICANTE: **LISARDO MARTÍN** GETAFE

Para pedidos: Colón, 4, principal

Almacenes de Juan Martínez Aguilar.—CUENCA



RELOJERIA

LORENZO REDONDO
CUENCA

RELOJES de todas clases.
GAFAS, LENTES Y ÓPTICA en general.
MAQUINAS alemanas, para hacer medias.
OBJETOS para regalos.
TALLER de composturas.

Pídase el almanaque para 1922, que se regala.

GRAN PERFUMERÍA DE VERA

MARIANO CATALINA, 27

(JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.
Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.
Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!

JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

PRECIOS BARATÍSIMOS

AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"

Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.
Salida de Utiel, a la una de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.
Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.
Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA | GINECÓLOGO OPERATORIO: D. E. DÍAZ GÓMEZ
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.

OCULISTA: D. ANGEL GARCÍA FRANCO

De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-urinarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas
Las restantes . . . 5 "

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca.

Calzados

GRANDES
REBAJAS

por renovar toda la tienda

Pares sueltos mucho mas baratos.

Nicasio Martínez

MARIANO CATALINA, 31

CUENCA

LAS BBB

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA
DE LA

Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10

CUENCA

CAMISERIA MAURILENA

DE

Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

Obras de D. Lorenzo Niño Vías

- para escuelas -

La educación física, aprobada de Real Orden, 5 pesetas ejemplar.
La escuela primaria, aprobada de Real Orden, libro de lectura y ejercicios corporales y cantos, una peseta ejemplar; docena, nueve.
Cartilla histórica, una peseta ejemplar.

Gráfico de la Historia de España, cincuenta céntimos ejemplar.
Tostado, 3.—Salamanca.

CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO

PLAZA MAYOR

CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

VINOS QUE SE VUELVEN

o están expuestos a sufrir alteración de las muchachas que hacen desprestigiar el valor de estos caldos, se corrigen con el

VINOSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas kilo, 7,50 el medio kilo.

Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRÍCOLA: Barquillo, 21.—Madrid, Apartado, núm 6.

¡¡ATENCIÓN!!

EN CASA DE

LEONCIO BAÑOS

Calderón de la Barca, núm. 57

se ha recibido extraordinario surtido de papas últimas novedades, elegantísimas y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejes de visitar esta

Casa y lo comprobabis

OFICINA TÉCNICA

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO

Calle de la Cruz, n.º 27, pral.—MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto

(Palabras del Presidente en el Iron y Steel institute (Londres)

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

OFICINA TÉCNICA

Estar bien documentado produce

Éxito seguro
Utilidades máximas.
Ahorro de tiempo y de trabajo.
Realizar economías.
Seguir el camino recto.

No estar documentado conduce

A la ruina del negocio.
Al descrédito.
Al ridículo.
A los disgustos.
A las lamentaciones.

MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70	pesetas
	BLOQUES PATENTE JALVO.	50	—
TABIQUE	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	7	—
	PLACAS PATENTE JALVO.	4	—
PISOS	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	25	—
	PATENTE JALVO.	20	—
	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	50	—
PUERTAS	PATENTE JALVO.	30	—

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—

Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M. 16-38 S.

de _____ de 192__

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma)

(1) Nombre _____

(1) Dirección _____

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

Reservado para

L' UNION
VIDA

Reservado para

L' UNION
ACCIDENTES

Reservado para

L' UNION
INCENDIOS